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农村大众报济南讯 （记者魏新
美）1月14日，记者从部省共建国家
职业教育创新发展高地媒体见面会上
获悉，首个部省共建国家职业教育创
新发展高地项目在山东启动。《教育部
山东省人民政府关于整省推进提质培
优建设职业教育创新发展高地的意
见》（以下简称《意见》）正式印发。

为促进大学分类改革，培养更多
务实致用人才，《意见》支持山东把
现有半数左右省属本科高校转型为应
用型本科高校，确保办学“上接天
线”“下接地气”。

《意见》提出，支持山东以高水

平职业教育本科专业建设为突破口，
在进入“双高计划”的高职院校的骨
干专业试办本科层次职业教育。此
外，教育部还将为山东增加职业教育
本科计划、专业硕士和专业博士计
划。

2013年起，山东以应用型人才贯
通培养为取向，在适合的专业中开展
了中职与本科“3+4”、高职与本科
“3+2”贯通培养试点。《意见》还
指出，职业院校与行业企业可按规定
在目录外合作共建新专业、开发新课
程、培养紧缺急需领域的技术技能人
才。

首个部省共建国家职业教育
创新发展高地项目山东启动

1月10日，北方寒冷肃杀的天气
里，商河县的“网红经济”“网红
话题”正火热：韩庙镇聂家营村
“红满乡村村播孵化基地”内，孙
明园、张俊霞两位“直播达人”正
忙着直播卖多肉植物；“网红县
长”王帅，除了正常工作外，还要
挤时间拍视频，推介当地农产品；
各大媒体关注商河“网红”现象，
宣传部门的电话成了热线……商河
的热度，上来了。

商 河 ，因 网 而“ 红 ”，因 网 而
“火”。“红”的背后，有对产业发展短
板的“自黑”；“火”的背后，有对“官
员网红”角色的“冷”思考。旺盛的
火，来自木柴的燃烧。“红”起来的商
河，不满足做“浮萍”式的“网红”，它
一头伸向了流量汹涌的互联网，一
头把根扎进了广袤的乡村土地。一
场“流量变现”的乡村振兴大戏，刚
刚开场。

点与面：

一场直播

带动一种现象

2019年12月24日，商河县副县
长王帅，以“黄河王小帅”的网
名，在网上直播，叫卖当地土特
产“商河皇家扒鸡”。网友为王
帅点赞，视频两天全网播放量超
过3000万，总卖货量超过4万只，
直播两天的“带货”量超以往半
年销量。“黄河王小帅”火了，
商河这个似乎有点熟悉的名字，
又上了“热搜”，再一次被全网
唤起。

就在一年前的2019年1月10日，
商河县委常委、常务副县长陈晓东
化身“店小二”，走进直播间，为
当地农特产品代言。一场直播活
动，82万粉丝观看，让商河这个鲁
北农业县第一次“走红”。

“第一次直播成为‘网红’，

给我带来的触动很大。我认为，这
是一个风口机遇。”陈晓东说，
“网上直播卖农产品，有很多线下
没有的优势。作为农业县的商河，
农产品资源丰富。所以，我们紧紧
抓住了这个机遇。”

“2019年，我们县共开展了16

场大型网上直播，先后有17名县、
镇、村三级干部走进直播间，直接
拉动农产品销售额超1000万元。”
商河县商务信息中心主任白朝阳
说，“一年时间，我们县不仅有了
‘网红干部’，更产生了一批‘网
红达人’，还推出了诸多‘网红产
品’。我们县成了‘网红县’。”

去年5月16日，山东省“村播计
划”正式启动，商河县成为山东淘
宝直播“村播计划”第一批试点
县。尝到“网红经济”甜头的商河
县，卯足了劲，出台多项优惠政
策，积极推进“村播计划”。从县
长、镇长到村干部、农民，直播在
商河遍地开花了。

李硕德，聂家营村人，大学毕业
后在外就业。2016年，他不顾家人反
对，回村创业，从事农产品网上销
售。“对李硕德这样的创业者，我们
大力支持。”韩庙镇党委书记赵军
说。2019年，李硕德要建村播孵化基
地，镇上以优惠的价格租给他15亩
地，去年还将一个50万元的项目给了
他。李硕德不负众望，去年仅一个种
植季，就帮老乡们卖了20多万斤秋
葵，直接带动农民增收，还推动了农
业产业结构的调整。

水梦缘水培基地负责人宋刚，
“跟风”的速度一点不输年轻人。
以前，他的花卉主要是线下批发零
售。看到网上直播的优势后，他立
即招揽了5位“网红”，开通直播
销售，销售额直接翻倍了。目前，
他将基地内的一个大棚进行了改
造，搭建了高规格的直播间。

仅2019年一年，商河县就结合

“郑路西瓜采摘节”“怀仁地瓜
节”等，组织县长、镇长们站台、
出镜。在各路“网红”们的推介
下，商河“网红产品”热销全国，
其中多肉植物、扒鸡、野鸡蛋等产
品网上销量增长3倍以上。

热与冷：

直播经济

倒逼“产业革命”

直播给商河带来了流量和订
单，也带来了很多思考：珍珠红西
瓜直播过后持续火爆，但货源却无
法满足；豆腐皮售出500单后，因物
流问题被厂家叫停；葡萄因没有合
适的包装，迟迟不能上线；百年
“老字号”少得利火烧，深受线下
消费者喜爱，但淘宝店铺一直不温
不火……

“直播也好，‘网红’也好，
只是销售农产品的一种手段。其
实，真正的‘网红’是优质的产
品。”商河县委常委、宣传部部长
董泽勇对“网红”及“直播经济”
有清醒的认识。

通过认真分析，少得利火烧负
责人发现，自己的产品本身没有问
题，只是包装过于传统，网民缺乏
购买欲望，欠缺的是“互联网思
维”；葡萄品质好，但当地却没有
专业的包装企业来配套，导致好吃
的葡萄难上线。陈晓东说，这些问
题的出现，倒逼商河进行一场“产
业革命”。

挖掘产品内涵、讲好商河故
事，成为这场“产业革命”的首要
目标。例如，为解决网售产品缺乏
专业包装的问题，2019年，商河县
举办了首届电商产品包装创意设计
大赛，共征集到作品258件。这些作
品的规格、材质、图案与过去传统
包装相比，有了质的提升，既满足
了网销的基本需求，又提升了商河

产品的品牌形象。
为引导规范电商经济发展，商

河县将县城内一座闲置的楼宇改为
电商产业园，并先后引入村淘、京
东、苏宁等电商平台，积极推进县
镇村三级电商公共服务体系建设，
形成了“县有运营中心、镇有服务
中心、村有服务站”的服务格局。
目前，全县农村电商服务站达到400

余个。下一步，该县将在孙集、怀
仁、贾庄、张坊四个镇打造“中国
淘宝村”。

进与退：

“官员网红”

让位“草根网红”

“当初，对网上直播，老百姓
都不了解。县里的干部试水直播，
有一个示范带动效应，对农产品品
质也是一个背书，有利于销售。”
对“官员网红”，陈晓东有自己的
判断，“当商河‘网红’遍地开花
后，我们更多的精力应放在为产业
服务上来。”

抓住“官员网红”带来的效
应，商河县及时加大了对“网络直

播”的宣传推介力度。目前，商河
已将直播活动、网络人才培育、产
品网销等纳入全县经济社会发展综
合绩效考核，以“奖分制”鼓励各
镇参与直播活动、销售当地农特产
品、培育孵化“网红达人”。同
时，商河也在全县启动“网红村
播”招募活动，目前已开通直播账
号44个，涌现出“村播小凯”“乡
野小帅”等一批优秀的主播。“村
播小凯”入驻商河多肉种植基地，
每天销售近百单；“乡野小帅”组
建10人直播团队，进村入户帮农民
直播；李硕德包办全镇农特产网上
销售，年销售400多万元。“草根网
红”大有遍地开花之势。

陈晓东认为，直播给商河带来
的，不仅仅是显而易见的知名度和
农产品销量，更是为商河找到了今
后发展的方向，找到了互联网与乡
村振兴的契合点。下一步，商河县
将依托“村播计划”，孵化更多的
“爆品”，培育更多的“网红”，
提升产业，优化流通，助推脱贫攻
坚，助力乡村振兴。
农村大众报记者 王 星 任 鹏

戎 宁 兰姬慧

“红”变商河

“网红”副县长王帅接受媒体采访（资料片）。

最担心年轻人不接受，

中间有代沟

记者：什么时候知道自己火了？

王帅：直播结束后，大家觉得
比较有意思。直播完一直到2019年
12月26日，我在党校上课，信号屏
蔽了，也没法看手机。结束的当天

下午，就有好多人联系我。现在每
天都有来采访的记者，到商河县找
我，后来被央媒关注到了，还上了
热搜。

记者：火了之后，对工作或者
生活有没有一些影响？

王帅：实事求是地讲，比较疲
劳，工作节奏很快。现在每天直播
比较多，还要上一些电视节目。1

月4日晚上还去了杭州，参加山东
年货节，现场直播推介扶贫项目的
农产品。

感觉直播真是不容易，每天十
几个小时在那儿播，确实不是一个
很轻松的工作。

对我的工作影响倒不大，只是
周围人都觉得（与我的形象）反差
挺大的。平常不直播的时候，日常
性的工作多一些。我来商河之前，
在科研部门做科研，还带学生。直
播火了之后，学生们都说，没想到
我还有这么活泼可爱的一面。

我女儿现在三岁，经常看我的
视频，给我打电话的时候经常来一
句，“你还在等什么，买它”，说
得比我还溜。

记者：为什么大家这么关注
你？跟“8 0后”“博士”“副县
长”的标签有关系吗？

王帅：各方面因素可能都有。

通过视频直播这种方式宣传农特产
品，你很严肃地拍，没人看，宣传
不出去。现在感觉那一天拍了一下
午，时间没白费。

记者：从科技副县长转变到网
络主播，还成了“网红”，有没有
心理障碍或落差？接触一个不了解
的领域，怎么过心理关？

王帅：心理落差倒没有，就是
第一次在镜头前喊“宝宝们”可能
张不开嘴，但是突破自己就没事
了。这就跟网店卖东西都喊“亲”
是一样的，你不去这样喊，反而你
是个异类了。

对我来说最大的难关，是对一
些网络用语不太熟悉。比如，“奥利
给”，不知道啥意思。我怕我说了以
后，年轻人不太容易接受，担心中间
有代沟。这时候就得加强学习，得研
究直播，研究人家“粉丝”为什么
那么多。 （下转A3版）

独家对话直播带货“网红”副县长王帅———

环境在变，官员的工作方式肯定也得变
农村大众报记者 戎宁 兰姬慧 王星 任鹏

“所有女生注意了，你们的魔鬼来喽。”因为直播
给当地卖扒鸡，集副县长、80后、博士于一身的商河副
县长王帅“爆红”了。1月10日，农村大众报记者和王帅
面对面谈他“政府官员”和“网红”的AB面。对不同声
音，王帅很冷静，他说，质疑本身也是一种关注，官员
直播爆红并不奇怪。整个社会环境在变，官员的工作方
式肯定也得变。
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